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浅析学书法应从楷书入手

◎陈玲
摘要：楷书是汉字的主要书体，是由隶书逐渐演变而来，更趋简化，形体方正，笔画平直，练习书法从楷书入手可以

起到事半功倍的效果。
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实现中华民族的伟大复兴，要依赖祖

国传统文化的复兴。而作为中华文化赖以

生存的汉字，必然是每一个中国人的必修

课，国家在越来越重要的层面上关注汉字

书写，弘扬书法文化，笔墨精神将更进一

步融入大众生活。然而关于学习书法应该

先从何种字体入手众说纷纭，有的学者认

为应该从篆书入手，因为小篆是最早统一

的文字，也有的学者认为应从隶书入手，

隶书删繁就简，同时又保留了原有文字的

特点，当然更有学者认为学习书法应该从

楷书入手，因为楷书最为规范、端正。

要唱戏先要练好基本功，而书法里

的基本功就是楷书。为什么写好书法要先

写好楷书呢？人都是先学会走路然后才能

跑，写字同理。要先学会一笔一画，才能

形成自己的风格。楷书的笔画最为端正，

写行书著称的王羲之，狂草出名的张旭，

都是因为楷书的水平达到了炉火纯青的地

步，才形成了自己的风格。先写楷书实际

上就是先从规矩入手。在故宫大殿上有一

个名为“正大光明”的牌匾，牌匾上的字

体就是楷体，不只在故宫，我们现在看到

的很多牌匾，几乎都是楷书，而这些牌匾

上的楷体全都来自一个人的笔体，这个人

就是颜真卿。

图 1

《多宝塔碑》是颜真卿的楷书代表作，

将其中一个字和其他几种书体比较，总体

上看，篆书是长方形，隶书是扁的长方形，

而楷书则是正方形。我们常说中国汉字就

是方块字，方方正正就很容易理解为比例

对称，但实际上，楷体并不是对称的，同

一个“森”字在篆书时期文字的确是左右

工整对称的，演变到楷书时，汉字就不再

对称了。虽然楷书以平正为根本，但过于

整齐一致就会显得呆板，所以楷书的横画

像叠时才会有短有长。但是在变化里，仍

然保持整体的平衡，气势连贯。可以说楷

书的整体特点就是方正均衡。

图 2

点是楷书笔画最基本的要素，就像《多

宝塔碑》（见图 3）上的这个“一”字，

它从点开始起笔，落笔又回到点上，以此

类推，在这些碑文笔画的起止转折和停顿

的地方，标明点的形状，不难发现，楷书

的每一笔都是由点组成的。汉字的笔画变

化多样，但万变不离其宗，这些变化说到

底无非就是点运动的轨迹，所以说小小的

一个点就是楷书运笔的基本规律。楷书可

以说是各种书体的基础，练好楷书了，可

以更好地打好学习书法的基础。而且楷书

也能使习字者逐渐地掌握到运笔的方法与

整体字形的结构。

图 3

取法乎上，选择好的字帖临摹尤为重

要，楷书四大家欧阳询楷书法度严谨，笔

力险峻；颜真卿楷书端庄雄伟，气势开张；

柳公权楷书清健遒劲，结体严谨，笔法精

妙，笔力挺拔；赵孟頫楷书圆润清秀，端

正严谨；学习者如结合碑刻拓片、墨迹作

品、书法文献等有效地进行笔法、结字、

章法等严格训练，循序渐进，则更容易提

高和进步，同时提高审美能力，造就深厚

的文化底蕴。
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